
 

 

 

 

Introduzione e saluto  

di 

Luciano Belmonte – Segretario Generale della Filca Cisl Calabria 

 

 

HOTEL EXCELSIOR ‐ESECUTIVO NAZIONALE ‐ REGGIO CALABRIA  22.11.2011 

IL BENE COMUNE LA LEGALITA’ IL PROGETTO SAN FRANCESCO 
 

BENVENUTI A TUTTI VOI, E GRAZIE PER ESSERE QUI’…. 

   

OGGI E’ UNA BELLA GIORNATA PER LA CALABRIA, PER QUESTA CITTA’ CHE SORGE NEL CUORE DEL MEDITERRANEO, 

RICCA DI PROFUMI ‐ DI COLORI ‐ DI STORIA, E LA VOSTRA PRESENZA  RISALTA ANCORA DI PIU’ LA BELLEZZA ED IL 

FASCINO DELLO STRETTODI MESSINA. 

UN SALUTO ALL’ESECUTIVO NAZIONALE DELLA FILCA ‐ CISL 

AL NOSTRO SEGRETARIO GENERALE CONFEDERALE RAFFAELE BONANNI , PERSONA AMATA E STIMATA DA TUTTI  

NOI , PER IL CORAGGIO DIMOSTRATO IN QUESTI ANNI DIFFICILI  DI PROFONDA CRISI ECONOMICA E SOCIALE PER IL 

NOSTRO PAESE E PER LE SCELTE CORAGGIOSE  EFFETTUATE  PER IL BENE DELLA CISL E DEI LAVORATORI ITALIANI . 

COGLIAMO L’OCCASIONE PER CHIEDERGLI UN AUTOREVOLE PARERE SULLO SCENARIO POLITICO ED  ECONOMICO 

NAZIONALE, LE IMPRESSIONI SUL NUOVO GOVERNO , COSA SI STA DELINEANDO PER IL FUTURO DELL’ITALIA. 

UN PARTICOLARE ED AFFETTUOSO SALUTO E’ RIVOLTO AL NOSTRO SEGRETARIO GENERALE DOMENICO PESENTI, 

IDEATOREE COPRODUTTORE DEI SUCCESSI E DELLE CONQUISTE SINDACALI DELLA CATEGORIA E DEI LAVORATORI 

EDILI  ITALIANI ED EUROPEI. SE OGGI SIAMO QUI’ E GRAZIE AL SOSTEGNO CHE CI HAI SEMPRE DATO E ALLA TUA 

GENEROSISSIMA DISPONIBILITA’ CON TUTTI NOI . QUANTI SEMI BUONI SPARSI HAI RACCOLTO E MESSO A DIMORA 

IN ATTESA CHE DESSERO I LORO BUONI FRUTTI, SIAMO ORGOGLIOSI DOMENICO DI AVERE UN SEGRETARIO 

GENERALE COME TE.  

UN BENVENUTO AL PROCURATORE DELLA REPUBBLICA DR. GIUSEPPE PIGNATONE,PERSONA DOTATA E DI SPICCATA 

SENSIBILITA’ SOCIALE E GIURIDICA,CONVINTO SOSTENITORE DEL P S F . 

 

AI NOSTRI AMICI DI PERCORSO: 

PAOLO TRAMONTI SEGRETARIO GENERALE DELLA CISL CALABRIA 

FELICE ROMANO SEGRETARIO GEN. SIULP NAZIONALE 

GIUSEPPE GALLO SEGRETARIO GENERALE NAZIONALE DELLA FIBA 

BATTISTA VILLA SEGRETARIO GENERALE FILCA– CISL LOMBARDIA 

SALVATORE SCELFO SEGRETARIO GENERALE FILCA ‐ CISL PALERMO 

ALL’AMICO ALESSANDRO DE LISIPER LA SUA OSTINATA PASSIONE E PILASTRO FONDAMENTALEDEL P S F 

ALL’AMICA ATTRICE DI TEATRO TERESA TIMPANO CHE CON IL SUO INTERVENTO ARRICCHIRA’ L’EVENTO DI OGGI 

A TUTTE LE SEGRETERIE REGIONALI FILCA D’ITALIA 

ALLE U.S.T. CISL CALABRESI  

 

E A TUTTI GLI OSPITI PRESENTI IN SALA …..(TRA CUI IL PROCURATORE AGGIUNTO DOTT. MICHELE PRESTIPINO)  

RINGRAZIO, PER LA LORO PRESENZA,  TUTTE LE FORZE DELL’ORDINE ED IN PARTICOLARE LA POLIZIA DI STATO , CHE 

CON GRANDI SACRIFICI E A RISCHIO DELLA LORO VITA CONDUCONO INDAGINI COMPLESSE, GIORNO  E NOTTE,  PER 

ASSICURARE ALLA GIUSTIZIA ‘NDRANGHETISTI SANGUINARI, TRACOTANTI E SENZA SCRUPOLI, COLLUSI CON LA 

POLITICA, L’ECONOMIA E CON UOMINI DELL’APPARATO DELLO STATO. A NOME DI TUTTI I CITTANDINI ONESTI, 

INFINITE GRAZIE. 

SIAMO CON VOI NEL VOSTRO DIFFICILE LAVORO. 

INFINE E NON PER ULTIMO … VORREI SALUTARE UNA PERSONA IMPORTANTE PER LA CALABRIA  E PER LA CISL ,UN 

CARO AMICO , IL SEGRETARIO CONFEDERALE LUIGI SBARRA. GRAZIE PER ESSERE ANCORA UNA VOLTA CON NOI.  



 

 

LUIGI… UN ANNO FA’ CI ERAVAMO LASCIATI CON LA PROMESSA E L’ENTUSIASMO DI  FARE UN’ALTRA INIZIATIVA A 

REGGIO CALABRIASU ARGOMENTI DI VITALE IMPORTANZA PER LA VITA DELLE NOSTRE  COMUNITA’….    

“PROMESSA MANTENUTA” ED APPREZZO  L’ ENTUSIASMO DI TUTTI VOI NEL PARTECIPARE CON CONVINZIONE AI 

NOSTRI LAVORI .  

NEL 2010 AVEVAMO CONIATO, A REGGIO CALABRIA , I DIECI PUNTI PER IL DIALOGO CONTRO LE MAFIE. ABBIAMO 

VOLUTO RIPROPORVELI NEGLI INVITI DI OGGI AFFINCHE’ OGNUNO DI NOI POSSA RICORDARLI E DIFFONDERLI IN 

OGNI LUOGO: FABBRICHE, UFFICI, CANTIERI, SCUOLE ED AIUTARCI CONCRETAMENTE IN QUESTA DIFFICILE 

BATTAGLIA, PER UNA NUOVA COMPATTEZZA ISTITUZIONALE E UNA RITROVATA COESIONE SOCIALE. 

QUANTE BELLE INIZIATIVE SUL   P S F  SI SONO SUSSEGUITE IN ITALIA DA QUEL 2 DICEMBRE DELL’ANNO SCORSO. 

NON LE ELENCO TUTTE PER RAGIONI DI TEMPO, MA CREDETEMI… SONO TANTE E UNA PIU’ IMPORTANTE 

DELL’ALTRA PERCHE’ TUTTE CONTRIBUISCONO IN QUESTO PAESE A FAR NASCERE UNA NUOVA CULTURA             

DELL’ ANTIMAFIA E LA FILCA NE E’LA PROTAGONISTA PRINCIPALE. MI SIA CONSENTITO DI ESPRIMERE DI VERO 

CUORE LA MIA AMMIRAZONE A TUTTI  I  SEGRETARI DELLE FEDERAZIONI REGIONALI E TERRITORIALI DELLA FILCA 

CHE SI SONO IMPEGNATI CON DEDIZIONECONTRO QUESTO FENOMENO CULTURALE, POLITICO ED ECONOMICO: LA 

MAFIA. 

MA IL NOSTRO FIORE ALL’OCCHIELLO E’ LA NUOVA VITA DELLA VILLA CONFISCATA ALLA ‘NDRANGHETA NEL 2007 A 

CERMENATE IN PROVINCIA DI COMO NEL CUORE DELLA BRIANZA DIVENTATA IL PRIMO  CENTRO STUDI EUROPEO  

PER L ‘ALTA FORMAZIONECONTRO LE MAFIE CON PADRE GARAU E DEDICATO A GIORGIO AMBROSOLI, PER 

PROMUOVERE UNA NUOVA CULTURA DELLA RESPONSABILITA’ SOCIALE, DELLA LEGALITA’ E DEI DIRITTI CIVILI. 

MI LIMITERO’ SOLO A QUALCHE CONSIDERAZIONE, NON ENTRERO’NEL MERITO DELLE QUESTIONI, LO FARANNO        

MEGLIO DI ME I  RELATORI PRESENTI ATTRAVERSO LA LORO CONSOLIDATA ESPERIENZA SULL’ARGOMENTO :             

IL BENE COMUNE, LA LEGALITA’, IL P S F …. ED IO AGGIUNGO…. LA BELLEZZA. 

IERI MENTRE PASSEGGIAVO A POCHI PASSI DA QUI’ E OSSERVAVO LA BELLEZZA DEI SECOLARI FICUS DI 

D’ANNUNZIANA MEMORIA , HO NOTATO UNA GIOVANE MAMMA CHE AI PIEDI DI UN MAESTOSO FICUS CON LE 

RADICI IMPONENTI CHE FUORIUSCIVANO DAL TERRENO, CERCAVA DI FOTOGRAFARE IL SUO PICCOLO FIGLIO. 

SUBITO DOPO UNA GIOVANE COPPIA DI SPOSI SI POSIZIONAVA PER FARE LA CLASSICA FOTO RICORDO. QUANTA 

FELICITA’ TRA LE RADICI DI QUESTO FICUS… ECCO UN ESEMPIO CONCRETO DI BELLEZZA …. PUR A DISTANZA DI 

SECOLI, UOMINI DI CUI NON IMMAGINIAMO NEMMENO I LORO VOLTI, LE LORO MANI , HANNO PIANTATO QUESTI 

ALBERI ORA DIVENTATI VERI E PROPRI MONUMENTI NATURALI  E  CI HANNO LASCIATO QUESTA IMMENSA 

EREDITA’ DA DIFENDERE , ANCHE OGGI A DISTANZA DI SECOLI. 

PER CERMENATE SEGUIREMO IL BUONO ESEMPIO COME QUELLO DI CHI HA PIANTATO GLI ALBERI A POCHI PASSI 

DA QUI’, LASCIANDO UN SEGNO INDELEBILE DI BELLEZZA E POSITIVITA’. LAVOREREMO CONVINTI PER IL CENTRO 

STUDI DI CERMENATE PER IRROBUSTIRE LE FONDAMENTA DELLA VILLA COSI’  COME TUTTI QUEGLI UOMINI CHE, 

OLTRE UN SECOLO FA, HANNO RESO POSSIBILE CON LA LORO OPERA CHE LA VIA MARINA DI QUESTA 

CITTA’,DIVENTASSE IL PIU’ BEL KM D’ITALIA,  AFFINCHE’ LE FUTURE GENERAZIONI POTRANNO FINALMENTE DIRE 

DAVANTIAI CANCELLI DELLA VILLA,  QUESTO E’ IL SIMBOLO DELLA SCONFITTA DELLA ‘NDRANGHETA E DI TUTTE LE 

MAFIE. NOI OGGI ,  NON CONOSCIAMO I  VOLTI, LE  MANI DI QUESTI UOMINI RIPARATORI DI GIUSTIZIAMA 

CONOSCIAMO LA LORO OPERA, LA LORO MEMORIA …. GRAZIE A LORO OGGI SIAMO PIU’ LIBERI…. 

E’ QUESTO IL PATTO CHE DOBBIAMO STRINGERE CON LE FUTURE GENERAZIONI….. 

PER SCONFIGGERE LE MAFIE NON BASTA LA REPRESSIONE, NEANCHE LA PIU’ EFFICIENTE, E’ INDISPENSABILE ANCHE 

L’AZIONE DELLA SOCIETA’ CIVILE E CI SIA PERMESSO DI AGGIUNGERE , DR. PIGNATONE,  A QUESTE SUE 

IMPORTANTI AFFERMAZIONI,  CHE LA PAURA NON DA SPAZIO ALLA SPERANZA E NOI NON DOBBIAMO AVER 

PAURA DI OSARE. 

EINAUDI DICEVA: GIUSTIZIA NON ESISTE LA’ DOVE NON VI E’ LIBERTA’ . 

CONCLUDO RACCONTANDOVI UNA BREVISSIMA MA DRAMMATICA STORIA : 

NEGLI ANNI SETTANTA  ERA DIFFUSISSIMO,  NELLE ATTIVITA’ ECONOMICHE A REGGIO CALABRIA E PROVINCIA,  UN 
FENOMENO  DI  INCIVILTA’:  LO SFRUTTAMENTO DEL LAVORO MINORILE. 



 

 

 UN ESERCITO DI BAMBINI LAVORATORI  DELL’ETA’ COMPRESA  TRA GLI 8 ANNI  E I  15 ANNI…( SE NE STIMAVANO 
SOLO NELLA CITTA’ DI REGGIO CALABRIA OLTRE 3.500) ERANO DISSEMINATI  NELLE PIU’ DISPARATE ATTIVITA’ 
ECONOMICHE:IN EDILIZIA ,NELLE  ATTIVITA’ COMMERCIALI, IN AGRICOLTURA.   PER POCHISSIME LIRE  A 
SETTIMANA LAVORAVANO COME SCHIAVI  FINO A 10 ‐12 0RE AL GIORNO. 
 MA CIO’ CHE MI COLPIVA,  MALGRADO LA MIA ETA’  ADOLESCENZIALE ,INFATTI  AVEVO APPENA COMPIUTO 14 
ANNI, ERA LA PIU’ TOTALE INDIFFERENZA DELLE FAMIGLIE, DEI CITTADINI, DELLE ISTITUZIONI, DELLA POLITICA A 
QUESTO TERRIBILE FENOMENO. 
 NE CONSEGUIVA UNA DESCOLARIZZAZIONE DI MASSA.  
IN SINTESI MIGLIAIA DI BAMBINI , A QUEI TEMPI,  NON ANDAVANO A SCUOLA E CRESCEVANO NELL’IGNORANZA 
PIU’ ASSOLUTA. 
E COME SE IL PROBLEMA NON ESISTESSE ,  TUTTI QUESTI BAMBINI SI ECCLISSAVANO NEL NULLA COME GLI 
SCORAGGIATI DI OGGI CHE VIVONO NELL’ANONIMATO E NELLA PIU’ TOTALE SOLITUDINE ALLA MERCE’ DI 
CHIUNQUE.   
GUIDATO DA UN PROFESSORE DELL’UNIVERSITA’ DI MESSINA,TONINO PERNA, CHE FACEVA PARTE DEL C.R.E.S.M .                       
(CENTRO DI RICERCHE ECONOMICHE E SOCIALI PER IL MEZZOGIONO), CI  OCCUPAMMO DEL FENOMENO. 
ERA IL MIO PRIMO IMPEGNO NEL SOCIALE. 
QUANTO ENTUSIASMO … FONDAMMO  A REGGIO CALABRIA L’ O.R.L ( ORGANIZZAZIONE DEL RAGAZZO 
LAVORATORE ). 
BRUNO MANGHI  RICORDA   BENE QUESTA NOSTRA  ESPERIENZA  E L’APPREZZO’  MOLTISSIMO ,  ANCHE PERCHE’  
FU  L’UNICA   IN ITALIA. 
DURO’ POCO TEMPO, ANCHE SE GLI OBBIETTIVI ERANO NOBILI,  E CIOE’ QUELLI DI NON FAR CRESCERE TROPPO IN 
FRETTA QUEI BAMBINI SFORTUNATI A CUI VENIVA NEGATA LA LORO INFANZIA  EVITANDO, COSI’, DI  LASCIARLI 
NELLE GRINFIE DI GENTE SENZA SCRUPOLI … E CREDETEMI… IN QUESTA CITTA’ C’E’ NE ERANO E C’E’ NE SONO 
ANCORA TANTI IN TUTTI I CETI SOCIALI. 
CERCAMMO DI ORGANIZZARCI COME MEGLIO POTEVAMO, CON UNA SCUOLA POPOLARE POMERIDIANA, INSIEME   
A  TANTI   INSEGNANTI  VOLONTARI E CON  ANNESSE ATTIVITA’ LUDICHE. 
L’ATTIVITA’ CHE COSTAVA DI MENO ERA  IL GIOCO DEL  PALLONE … 
IN BREVE… LA MANCANZA DI FONDI E I MEZZI ESIGUI A NOSTRA DISPOSIZIONE NON CI CONSENTIRONO DI ANDARE 
AVANTI IN QUESTA AFFASCINANTE ESPERIENZA. 
MA IL RICORDO PIU’ BELLO DELL’EPOCA E’ L’AVER SCRITTO UN GIORNALINO,CHE OGGI HO PORTATO CON ME, CON 
LE STORIE PERSONALI RACCONTATE E SCRITTE DAI BAMBINI STESSI , QUESTA  E’ L’UNICA COPIA  RIMASTA , A 
RIPROVA DI QUANTO VI STO RACCONTANDO E CHE CUSTODISCO GELOSAMENTE  ….  SONO PASSATI 39 INTENSI 
ANNI DALLA SUA NASCITA, CON LE PAGINE  INGIALLITE ROVINATE DAL TEMPO.  
RICORDO ANCORA COME FOSSE OGGI, QUANDO IL PROFESSORE BATTEVA A MACCHINA LE TRISTI STORIE DEI 
BAMBINI LAVORATORI CON UNA OLIVETTI LETTERA 22. 
RICORDERETE SICURAMENTE CHE ERA LA MACCHINA DA SCRIVERE PREFERITA DA INDRO MONTANELLI. 
NEL TEMPO,PURTROPPO,  ALCUNI  DI QUESTI BAMBINI LI ABBIAMO   PERSI DI VISTA PER POI  RITROVARE  I LORO 
NOMI  A DISTANZA DI ANNI,  NELLE PAGINE DI CRONACA NERA DEI GIORNALI LOCALI, GIOVANISSIMI,  TRUCIDATI 
BARBARAMENTE , DA KILLER  SANGUINARI E SPIETATI DURANTE LAGUERRA DI MAFIA SCATENATASI  IN  QUESTA  
CITTA’ NEGLI ANNI 80  ...  QUANTA  DEVASTAZIONE . 
COLGO L’OCCASIONE PER RICORDARE ,  A TUTTI VOI ,  QUANTO E’ PREZIOSO IL LAVORO CHE STA PORTANDO 
AVANTI TERESA TIMPANO, CON IL PROGETTO “ SAN LUCA IN SCENA” , UN’ OPERA TEATRALE  CON I BAMBINI E LE 
MADRI DI QUELLA DIFFICILE REALTA’  FORTEMENTE CONDIZIONATA  DALLA CRIMINALITA’ ORGANIZZATA. 
“IL TEATRO COME PROGETTO SOCIALE PER LA LEGALITA’.” 
 E SI CONTINUA IN ITALIA A TAGLIARE I FONDI ALLA CULTURA. 
E’ COME RINNEGARE LA STORIA, E’ COME DIRE CHE GARIBALDI A 150 ANNI DALL’UNITA’ D’ITALIA FA PARTE DELLE 
LEGENDE METROPOLITANE, E CHE NON E’ MAI ESISTITO …. 
IERI E’ ESPERIENZA, DOMANI E’ SPERANZA. OGGI E’ PASSARE DALL’UNA ALL’ALTRA COME MEGLIO POSSIAMO. 
ARISTOTELE DICEVA : LA SPERANZA E’ UN SOGNO FATTO DA SVEGLI….. 
ED IO AGGIUNGO I SOGNI SI REALIZZANO …. SENZA QUESTA POSSIBILITA’ LA NATURA NON CI INCITEREBBE A FARNE 
E TUTTI NOI OGGI STIAMO LAVORANDO PER VEDERE REALIZZATO IL SOGNO IN COMUNE CHE ABBIAMO RINCHIUSO 
NEI NOSTRI CASSETTI:  QUELLO DI POTER DIRE UN GIORNO, TUTTI INSIEME,  GRAZIE ANCHE AL NOSTRO 
CONTRIBUTO SONO STATE SCONFITTE TUTTE LE MAFIE. 
LA NOSTRA CISL CI HA DATO TANTO ED E’ UN BUON MOTIVO PER TUTTI NOI  DI  ESSERE ORGOGLIOSI E POTER 
CAMMINARE A TESTA ALTA. 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
MA OGGI ABBIAMO UN MOTIVO IN PIU’ PER FARLO… 
QUELLO DI AVER INCONTRATO NEL NOSTRO CAMMINO PERSONE ECCEZIONALI  COME  RAFFAELE BONANNI – 
DOMENICO PESENTI – GIUSEPPE PIGNATONE. 
UOMINI FORTI , LIBERI E CORAGGIOSI.   
SPERO VI SIA PIACIUTA QUESTA CITTA’ E CHE RITORNERETE VOLENTIERI ….. 
NOI VI ASPETTIAMO CON IMMENSO PIACERE. 
BUON LAVORO A TUTTI !!!   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 


